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“看着前面的一队人，还以为得耗时

很久，没想到这么快就能通关！”在广州

白云机场口岸，一名旅客对着引导他通

关的邓潮竖起了大拇指。

前段时间出入境政策调整以来，出

入境人员、航班架次数量明显增加。面

对越来越多的旅客，广州出入境边防检

查总站白云出入境边防检查站的民警邓

潮并不慌张，他向记者介绍起同事于歌

创新的“135 边检查验工作法”——通过

利用旅客从候检黄线到验证台前的 1 米

距离，OCR（光学字符识别）阅读机读取

证件的 3 秒时间，以及比对人像、形态识

别、鉴别证件、分析行程、询问了解等 5
个方面，民警就能初步判断人员类型、分

析人员身份，“这能帮助实现中国公民出

入境通关排队不超过 30 分钟的目标。”

邓潮说。

与此同时，广州出入境边防检查总

站还通过提升后台数据分析能力、建立

任务模型等，提升了边检站一线移民管

理警察的执法精准度。“白云边检站今年

已累计保障 270 万余人次出入境，2.6 万

余架（艘）次交通运输工具顺畅通关，查

处各类违法违规出入境人员 4000 余人

次。”广州边检总站副总站长、白云边检

站站长金伟程说。

不久前，在琶洲港澳客运口岸，一位

年长的旅客拖着行李箱四处张望，执勤

四队一级警长黄健荣看到了他，主动上

前提供帮助。原来，这名旅客是第一次

出入境，对通关步骤不熟悉，普通话也说

得不是很流畅。在黄健荣的帮助下，他

顺利通关。在严守国门的同时，民警们

还着力提升服务旅客的温度与力度。“总

站组织成立了劳模工作室、志愿服务队

等。”黄健荣说：“绝大部分同事都在业余

时间参与过志愿服务。”

不仅旅客能感受到精细管理和暖心服务，很多企业也得到

了实惠。前不久，一艘货轮搭载着 156 个集装箱、近 3000 吨榴莲

靠泊广州南沙港。“生鲜物资有特殊性，在确保安全的前提下，需

要尽可能快速通关。”南沙边检站民警说，他们立即启动专门勤

务方案，为生鲜物资开通绿色通道。

为应对不断增加的出入境船舶班次，南沙边检站备足警力，

量身制定部署查验方案，全力保障船舶顺利通关。“我们通过优

化边检勤务、简化手续办理，不断提升便民利企服务质量。”南沙

边检站站长余珍玲说。
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“一袋面粉 32 元，扣除 3 个志愿者积分，收您 29 元。”傍晚回

家，朱建华在楼下超市采买货物，商家的小优惠，让他心头一热。

朱建华家住西安市莲湖区红庙坡街道大兴东路社区，上个周末社

区大扫除，他作为社区志愿者参与其中。“3 块钱的优惠虽然不多，

但这是对我们志愿者的认可。”朱建华说。

这是莲湖区探索“商居联盟”的一个缩影。

大兴东路社区共有住户 4423 户，辖区商户 227 家，小微商户

居多。“客流少、房租高，价格贵、噪声大……商户、居民相互抱

怨。”在大兴东路社区党总支书记任强看来，这是因为商居之间

来往少，相互不信任。

“大家坐在一起，才能聚人心、聚资源。”任强介绍，去年开

始，社区探索开展“商居联盟”，以“全民做公益、居民得实惠、商

户得市场”的模式，促进资源共享、协同共治。目前，大兴东路社

区有 63 家商户加入“商居联盟”，包含餐馆、超市、中医馆、理发

店等。社区搭建平台，在特色集市、志愿服务、文明经营评选等

活动中，深化商居互动，辖区商户加入平台的积极性越来越高。

2022 年 4 月，莲湖区开始探索“商居联盟”，通过凝心聚力赋

能基层治理。截至目前，已有 91 个社区推行“商居联盟”，参与

联盟的企业商户达 1047 家。

莲湖区是西安老城区，各社区情况各不相同，“商居联盟”也

形式多样。利君西社区里老旧小区较多，老年人比例较高。“尤

其是米面油、洗涤用品等重物，老人家需求较多。”社区一家超市

的负责人佟亚芳说：“根据这一特点，我们免费送货上门。”每月

18 日是便民购物日，利君西社区邀请热心商户进入小区，以不

高于店里的价格展销货品。“邻里互利、共治共享，社区温暖的氛

围越来越浓。”社区党总支书记孙婷说。

“发挥社区党组织的引领作用，鼓励多元主体共同参与，‘商

居联盟’为拓宽城市基层治理平台提供了新的尝试。”莲湖区委

常委、组织部部长任奇说。

西安市莲湖区以党建引领基层治理创新

资源共享 多元共治
本报记者 高 炳

本报成都 7 月 5 日
电 （记者宋豪新）“这

批粮食是什么时候入库

的？产地是哪里？”“粮

食 多 久 轮 换 一 次 ？”近

日，四川雅安荥经县委

常委、县纪委书记朱峰

再次来到荥丰粮油有限

公司粮油储备库，对应

急小包装大米储存仓和

省级储备谷仓进行实地

查看，通过现场检查、翻

阅台账等方式，了解粮

食储备、安全管理、粮食

轮换等情况。

今年以来，荥经县

纪委监委持续将保障粮

食安全作为“纪委书记

盯粮库”专项监督工作

的主要任务，县纪委书

记充分发挥“第一责任

人”责任，牵头组建工作

专班，实施定期会商、定

期通报等机制，紧盯发

改、财政、国资、市场监

管等业务主管监管部门

职能职责落实情况，督

促加强粮食系统监管，

并深入粮库、商超、粮食

物流建设项目现场进行调研督导。

2021 年以来，荥经县纪委监委聚焦粮

食购销领域“责任、问题、作风”等关键问

题，从严从快整治涉粮领域腐败案件和不

正之风，共发现问题 27 个，移送问题线索 1
条，已完成问题整改 26 个，专项审计发现

并督促问题整改 16 个。
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沿着西藏自治区林芝市米林县南伊沟一

路行走数十公里，一座崭新的村落映入眼帘，

这就是琼林村。初晴的蓝天映着雪山和森

林，显得这个偏居山间的村落格外宁静美丽。

走进村民服务中心没几分钟，琼林村党

支部书记达娃就匆匆走来。“刚刚一户村民家

里有点事儿。”达娃向记者解释。跟着达娃走

进村里，遇到的村民都笑着和他打招呼。

成 长
“年轻的娃娃”成了“达娃书记”

达娃今年 38 岁，是土生土长的琼林村

人，从 2005 年开始担任村委会副主任，到

2011 年担任村支书，达娃和这个村庄一直

在共同成长。

开局并不顺利。“这个娃娃能把村子管好

吗？”“咱都多大了，还要听一个孩子的话？”上

任之初，村里老人当中不乏这样的声音。

由于地理位置偏僻，村子的发展一度陷

入停滞。刚成为村委会副主任的达娃，面临

的第一个难题就是推动当时以农业为主的

琼林村开展退耕还林工作。达娃挨家挨户

给乡亲们讲解政策，但不少村民看他年轻，

对他并没有太多的信任。

一次又一次碰壁中，达娃慢慢发现了诀

窍。“相比很多村民，村里的党员一般对政策

接受度更高一些。我说服他们，再请他们动

员身边的人，这样才能扩大影响。”

他专程拜访了村里有威信的几名党员，

反复给他们详细讲解政策，希望他们带头执

行。这些老人被达娃说服了，不但自己落

实，还劝周边的人一起退耕还林。“基层工

作，最重要的是做到公正无私，这样才能赢

得大家信任。”回顾这些年的经历，达娃不禁

感慨。他积极邀请村民参与村务监督，使村

里的财务状况更透明。

有一次村里分配公益性岗位的名额，达

娃妻子的亲戚也符合条件。但是达娃第一轮

就把这个亲戚的名字划掉了，这让亲戚生了

许久的闷气：“这点小事为啥那么较真？咱也

不是走后门啊？”但达娃不那么认为。“以后还

有机会，这次要给更有需要的人。”他说。

达娃在工作中不断成长。一开始，他连

去村民家敲门拜访都会犹豫，现在已经成了

村里受欢迎的“达娃书记”。

变 动
做好易地搬迁，前往全新的家

几年前，琼林村开展易地搬迁，从半山

腰搬迁到新的村庄。当时，村里的很多人都

感到犹豫——“新家，到底怎么样？”

达娃知道，搬迁势在必行。琼林村虽然

是祖祖辈辈居住的地方，但是很偏远，水、

电、路、网均不能有效覆盖，村民的生活有很

多不便。

“搬迁后，我们将前往国家重点建设的

区域。届时，乘着政策东风，村庄的基础设

施将发生根本性改变。”在一次会议上，达娃

向村民们解释搬迁的好处。

因为自小在村里生活，达娃对村里的故

事如数家珍。他向乡亲们反复解释琼林村的

困难，并描绘了新村庄的美好生活。最终，所

有村民都被他说服，搬迁工作顺利推进。

在新村，环境和之前大不相同。政府帮

助村民建设了温室大棚，达娃带着村民每天

钻进大棚，一起学习全新的农业种植模式。

琼林村党支部还积极引导群众投身生态旅

游产业，在南伊沟景区设立 4 个特色旅游产

品售卖小组，销售当地农特产品。

新的村庄不仅有之前琼林村的居民，还

有几户来自其他地方的搬迁群众，江村扎西

夫妇就是其中的一户。刚搬迁到琼林村，江

村扎西夫妇和琼林村原有村民很少打交道；

不管是口音还是生活习惯，江村扎西一家和

其他人都有些不同。

在一次走访中，达娃发现了这个问题。

他安排村里一户党员家庭和江村扎西一家组

成结对户，两家一起劳动，生活中也互帮互

助，曾经的隔阂在不断交流中逐步消融。“基

层工作，就是讲究一个‘以心换心’，共同的经

历越多，大家就会互相理解。”达娃感慨。

传 承
身边的故事更感人

沿着琼林村的道路向深处走，一座小小

的木屋格外醒目。这里以前是群众巡边放

牧的驿站，叫做“牧屋”；现在成为远近闻名

的参观点，引得许多游客慕名而来。

这座小屋采用珞巴族传统的牧屋建筑

形式，屋内展陈了琼林村和珞巴族的发展历

史。“我们是 2020 年 10 月正式搬迁到新址，

牧屋同步开始运营，至今已经接待了近 3 万

名游客。”达娃说。

建设牧屋的灵感，来自达娃自小听说过

的故事。琼林村有一名名叫达约的老党员，

他在巡边放牧路上坚守了 34 年。他每到一

个山顶，都会用鹅卵石拼出醒目的“中国”二

字。为了让达约老人的事迹为更多人所知，

达娃专门安排老人为村里的其他群众讲巡

边护边的故事。

“活动往往没有那么正式，就是请大家

来村里的茶馆，听达约老人说说话。”达娃

介绍：“很多时候，拿着稿子念，不如像这样

在茶馆、饭馆里闲谈聊天。这种生活化的

场 景 ，往 往 更 能 让 老 百 姓 记 住 宣 讲 的 内

容。”近年来，琼林村群众的爱国守边意识

越 来 越 强 ，向 达 约 学 习 的 人 也 越 来 越 多 。

在村里，这样感人的故事还有很多。达娃

组织动员群众在给牧屋布展时，把这些故

事 都 融 入 展 陈 之 中 ，让 内 容 更 加 真 实 、

动人。

在建设牧屋的过程中，村里一个叫尼玛

次仁的年轻人格外积极，各种卖力气的活儿

都冲在前头。

没有人想到，四五年前，尼玛次仁还游

手好闲。了解到尼玛次仁的情况，达娃很

是忧心。 2018 年，他带着尼玛次仁来到山

上的牧场，两人坐在高山的草甸上，达娃开

始给尼玛次仁讲起了自己的故事。“像你那

么大的时候，我也在这里放牛……”回想一

桩桩往事，仿佛是放电影，没有什么说教，

都是达娃自己的经历和感受。两人就这么

坐着、聊着，不知不觉间，两人从清晨聊到

了黄昏。

“走，咱们回去吧。”达娃站了起来。尼

玛次仁并没有应声。怔了一会儿，他问达

娃：“你说我能像你一样吗？”

此后几年，尼玛次仁的精神面貌发生

了很大的变化——村里有事，他总是第一

时间出现；集体的工作，他都当作自己的事

情来做。尼玛次仁不但成了党员，如今也

成 了 村 两 委 班 子 的 成 员 。“ 尼 玛 次 仁 的 变

化，让我意识到我们的工作确确实实在影

响更多人，很多东西是可以不断传承下去

的。”达娃说。

在琼林村，达娃和其他村干部都喜欢

到处走走转转，遇到村民就聊几句。这个

仅有 57 户 238 人的小村庄，几乎人人都视

达娃为自己的亲人，有什么问题都会第一

时间和达娃说，有了喜事也会第一时间和

达娃分享。

担任村支书 12 年来，达娃觉得，村子里

的每个人都是家人。“像格桑花一样扎根雪

域边疆，我一定会切实服务好群众，和乡亲

们一起建好美丽家乡。”他说。

西藏自治区米林县琼林村党支部书记达娃—

“和乡亲们一起建好美丽家乡”
本报记者 徐驭尧

编者按：农村基层党组织是党在农

村全部工作和战斗力的基础。村党组织

书记是本村乡村振兴第一责任人，他们

带领村两委班子成员，在建强村级组织、

推进强村富民、为民办事服务等方面发

挥着关键作用。

近年来，各地不断配强村两委班子，

好中选优、优中选强，乡村治理体系和治

理能力现代化水平持续提升。基层村党

组织书记扎根在广袤的乡村，成长为基层

治理、助农增收的行家里手，在担当作为

中贡献智慧、挥洒汗水。本报记者近期探

访村党组织书记，讲述他们在全面推进乡

村振兴中的生动实践。

“爬楼梯累了吗？坐下来歇歇吧！”在江苏省宿迁市宿城区河

滨街道府苑小区楼道里的爱心板凳旁张贴着这样的提示。府苑

小区建成较早、规模较大，老年人居住较多，小区党支部在楼道的

二层半转角处安装爱心板凳，设置便民扶手，方便老年人上下楼。

“这是我们小区党支部为民办实事的项目，我们还组织志愿

者开展义诊、义剪、维修等 8 项便民服务。”府苑小区党支部书记

宋卫冲介绍。今年以来，宿城区启动实施“把支部建进小区”提

升行动，将每月的 5 日确定为便民服务日，目前已开展便民服务

活动 605 场。

“作为一名医务工作者，我想发挥专业优势，为小区居民做

点事。”家住河滨街道豪域花园小区的党员汤娜娜是副主任医

师。她主动与小区党支部联系，定期为居民提供健康义诊服

务。全区 2400 余名在职党员报到服务进小区，参与各类志愿活

动 3000 多场。

“小区是基层治理的重要一环，我们通过发挥小区党支部引

领、协调、服务功能，带动党员到家门口为群众解决急难愁盼问

题。”宿城区委书记陈伟说。

江苏宿迁市宿城区

支部建在小区 服务方便群众
本报记者 王伟健

廖福来（左一）是江西省芦溪县公安局银河派出所的一名民警。从警 12 年，廖福来的巡逻足迹遍布银河镇的每个村落，村民们信任他，遇

到矛盾纠纷愿意让他来调解。2017 年 7 月，廖福来被调走，但是村民们舍不得他，124 名村民代表将一封挽留的书信送到了芦溪县委政法委和

县公安局。主管部门充分考虑后，将廖福来调至银河派出所担任所长。

图为廖福来近日走访看望村民曾庆全夫妇，了解他们的生活状况。 本报记者 陈 斌摄 本版责编：肖 遥 季健明 赵晓曦
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上图：琼林村一角。

左图：达娃（右）和驻村干部交流。
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